

UNIVERSIDAD DE MEXICO

★ **ORGANO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO** ★

VOLUMEN III

MEXICO, NOVIEMBRE DE 1949

NUMERO 35

Un Ciclo de Conferencias de Orientación Profesional

Palabras de Apertura del Rector Garrido

Señores Directores, señores estudiantes:

CON la ayuda del Departamento Escolar y de las Escuelas Incorporadas, la Rectoría de la Universidad ha organizado un ciclo de conferencias sobre orientación profesional. Indudablemente que el éxito en la vida estriba de modo principal en saber elegir adecuadamente la tarea a la que uno se va a consagrar en la sociedad; este problema no lo han visto sólo los educadores, sino también los organizadores de empresas; el ingeniero Taylor, que estudió circunstanciadamente la mejor utilización de las herramientas y del material humano, contribuyó en forma poderosa al desarrollo gigantesco de la industria en los Estados Unidos. Para que uno pueda resolver el problema de la propia vocación necesita abordarlo en tiempo oportuno.

En un libro admirable titulado *Los motivos de Proteo*, está glosada la tragedia del que en sus años otoñales veía que siendo un abogado hubiera podido mejor descollar como pintor, el que siendo ingeniero quizá hubiera sido un músico excelente o el químico que indudablemente tenía mejor capacidad para discurrir sobre la filosofía que para manejar las substancias químicas en un laboratorio; por eso es indispensable que sea en la juventud donde se analice esta cuestión. Los jóvenes tienen un legado orgánico y psíquico que los capacita para descollar predominantemente en la estructura social si saben organizar sus aptitudes a la tarea que más convenga. Muchas veces los jóvenes se dejan influir por invitaciones extralógicas; porque su padre fué abogado o notario, ellos quieren seguir la misma orientación, descuidando el observar si tienen las mismas cualidades psíquicas o la misma capacidad profesional de su progenitor; pero el alumno no está capacitado para resolver este problema aisladamente, necesita de la colaboración de sus maestros, y por eso la Universidad Nacional se ha empeñado en este ciclo de conferencias donde ustedes van a poder disfrutar de una amplia información sobre el particular.

Tradicionalmente se consideró en nuestro medio que las profesiones del abogado, el ingeniero o las del médico eran las mejores; en la actualidad vemos el fracaso económico de muchos abogados o médicos que ganan menos que un obrero, y es porque hay otras actividades en la división social del trabajo a las que pueden consagrarse las nuevas generaciones y en las que pueden obtener mejores remuneraciones. Hay carreras como la de economista, ingeniero químico, la de maestro universitario y otras, que amplifican el panorama profesional que se presenta ante la juventud.

Los conferencistas desarrollarán ante ustedes las diversas actividades profesionales para que hagan examen de conciencia y cuiden desde ahora de buscar ya, en los umbrales de la Universidad, cuál es la orientación que les corresponde seguir. En el último Congreso de Universidades Latinoamericanas celebrado en la ciudad de Guatemala, se aprobó una resolución en el sentido de que las universidades pongan su mayor esfuerzo en orientar a los alumnos desde el punto de vista biopsíquico, es decir, de acuerdo con su organización física y su capacidad intelectual en la tarea que mejor convenga.

En la conferencia de hoy tomará parte uno de nuestros distinguidos catedráticos de la Facultad de Filosofía y Letras, el señor licenciado Leopoldo Baeza, quien disertará acerca de las diversas especialidades de la propia Facultad; uno de nuestros penalistas más eminentes, el señor licenciado don Raúl Carrancá y Trujillo, hablará a ustedes sobre el concepto y significación y pormenores de la abogacía. Yo les ruego que pongan su mayor atención y que mediten sobre los conceptos que se viertan en el curso de estas conferencias, porque de que ustedes elijan adecuadamente el bachillerato que les corresponde lograrán el mejor éxito en la vida, como es mi deseo.

Con objeto de ilustrar el criterio de los alumnos que ingresarán en el año de 1950 a la Universidad Nacional Autónoma de México, nuestra Casa de Estudios, a iniciativa del Rector, licenciado Luis Garrido, organizó un Ciclo de Conferencias de Orientación Vocacional, que se llevó a cabo de los días 10 a 19 de octubre en la Sala "Manuel M. Ponce", del Palacio de Bellas Artes.

La revista UNIVERSIDAD DE MEXICO publica en este número el discurso con que el Rector Garrido inauguró el ciclo de conferencias mencionado, y también ofrece a sus lectores la primera disertación que dentro de él sustentó el licenciado Leopoldo Baeza y Acévez sobre el tema "La profesión de Maestro en las distintas especialidades que se estudian en la Facultad de Filosofía y Letras".

Sobre la Orientación Profesional

POR LEOPOLDO BAEZA Y ACEVEZ

Doctor en Filosofía por la Universidad Nacional Autónoma de México

Hablar en estos tiempos de tecnocracia, de "orientación vocacional", parece un tanto ingenuo, un mucho extemporáneo y "un más" torpe y sin sentido.

Ingenuo, porque quien hoy se preocupa por semejante problema, parece ignorar que el joven estudiante, aun antes de llegar a la pubertad, sabe ya —verdad para él demostrada— que todo lo que debe buscar a lo largo de sus estudios, es un título profesional que le permita más adelante ganar dinero, hacer fortuna y asegurar una situación económica amplia y desahogada.

Extemporáneo, porque los tiempos que corren han formado un segundo fondo, un verdadero subconsciente en el ánimo general, por el que los hom-

bres maduros no hablan, no piensan, no viven más que en función del factor económico, dato que ha llegado a enraizar honda y "naturalmente" en la juventud, de suerte que ésta ve, con naturalidad plena también, que todos sus esfuerzos y desvelos hayan de desembocar en torno al único tema serio y profundo: la posibilidad de hacer fortuna.

Torpe y sin sentido, finalmente, porque se da la impresión de que no se ha planteado siquiera correctamente el problema: no se trata —no puede tratarse— de "orientación vocacional", sino de "orientación profesional", porque lo que en última instancia interesa al estudiante de hoy, no es una voca-

S U M A R I O

Un ciclo de conferencias de Orientación Profesional.—Palabras de apertura del LIC. LUIS GARRIDO, Rector de la UNAM.	Pág. 1
Sobre la Orientación Profesional.—DR. LEOPOLDO BAEZA ACÉVEZ	1
Un aspecto de la elaboración del Fausto.—FRANCISCO MONTERDE	4
Actualidad universitaria	5
La inauguración del Ateneo Americano de Washington.—Textos de RAFAEL HELIODORO VALLE, JUAN RAMÓN JIMÉNEZ y JORGE BASADRE	7
La Conferencia científica de las Naciones Unidas sobre la utilización y conservación de Recursos, en Lake Success.—Informe del LIC. LUIS ROJAS DE I.A. TORRE	11
Por el mundo de los libros.—Notas de RAFAEL CORRALES AYALA	12
La democratización de las Universidades.—LORD LINDSAY OF BIRKER	14
Novedades de Colombia	15
Goethe y el Derecho.—LIC. JOSÉ VASCONCELOS	16
Tres alocuciones.—JAIME TORRES BODET	21
Hechos, letras, personas.—A. A. E.	24
Panorama cultural.—A cargo del LIC. ARTURO ADAME RODRÍGUEZ	25
Noticias de la Dirección General de Difusión Cultural	29

Información Universitaria. Otras noticias

UNIVERSIDAD DE MEXICO

Organo oficial de la Universidad Nacional Autónoma de México

RECTOR:

Lic. Luis Garrido

SECRETARIO GENERAL:

Lic. Juan José González Bustamante

DIRECTOR:

Rafael Corrales Ayala, Jr.

JEFE DE REDACCION:

Antonio Acevedo Escobedo

GERENTE:

Germán Pardo García

ADMINISTRADOR:

Francisco Giner de los Ríos

REDACTORES:

Dr. Alfonso Pruneda

Lic. Agustín Yáñez

Francisco González Guerrero
Wilberto L. Cantón

COLABORADORES:

Rafael Altamira

José Attolini

Salvador Azuela

Alfredo Cardona Peña

Ali Chumacero

Francisco Díaz de León

Isidro Fabela

Justino Fernández

Mauricio Gómez Mayorga

Martín Gómez Palacio

Francisco González de Cossío

J. M. González de Mendoza

Efraín Huerta

Julio Jiménez Rueda

Roberto Llamas

Vicente Magdaleno

José Luis Martínez

Pablo Martínez del Río

Lucio Mendieta y Núñez

Vicente T. Mendoza

Francisco Monterde

Federico K. G. Mullerried

Edmundo O'Gorman

Enrique Juan Palacios

Mario Pani

Salvador Pineda

Samuel Ramos

Victor Rico

Francisco Rojas González

Isaac Rojas Rosillo

Jesús C. Romero

J. Ignacio Rubio Mañé

José Silva

Julio Torri

Manuel Toussaint

Emilio Uranga

Luz Vera

Leopoldo Zea

UNIVERSIDAD DE MÉXICO

aparece mensualmente

La correspondencia, canje o valores deben remitirse así: Revista "Universidad de México", Justo Sierra 16, México, D. F.

Precio del ejemplar . . . \$ 0.20

Subscripción anual . . . „ 2.00

ción más o menos teórica que sólo existe en los predestinados al sacerdocio y a las órdenes sagradas, sino una PROFESION que les permita "ser algo" en la vida social.

Empero, la orientación vocacional se impone hoy más que nunca. La decadencia que en los órdenes moral e intelectual ha impuesto a la humanidad el curso mismo de los tiempos, hace que surja como un imperativo cada vez más ingente la ayuda a una juventud que, aun sin saberlo, vive en medio de una desorientación profunda, contra la que no puede reaccionar porque no alcanza a comprender.

El concepto de "vocación" ha llegado casi a desaparecer de nuestro léxico corriente, porque como la vocación lleva implícita la idea de sacrificio y en cierto modo la de noble apostolado, nada tiene que ver con nuestro siglo, siglo en el que privan los valores de utilidad y de aprovechamiento, bien alejados, por su naturaleza misma, de toda idea de sacrificio, de altura y de nobleza.

Hablemos hoy de "profesiones", es decir, de algo más tangible y real para los hombres que viven en función del factor pecuniario y supeditados a los valores de la economía. Después de todo, ¿para qué luchar y esforzarse en una preparación que no pueda traducirse en brillantes posibilidades económicas?

Por eso, este ciclo de conferencias está llamado a sembrar el bien, y un bien tanto más precioso cuanto mayores relaciones establezca con el espíritu; a sembrar el bien que consiste, entre otras muchas cosas, en enseñar a los jóvenes y recordar a los mayores, que en la vida hay bastantes cosas más que el dinero y que una existencia que se finca sólo en él, resulta por naturaleza y por esencia, trunca, mezquina, vil.

Los hombres parecen muy alejados ya de aquellas épocas en las que se sabía que el fundamento de toda existencia llegaba a identificarse con su remate y su coronamiento. Para unos, la Filosofía proporcionaba el cimiento sobre el que después podía fincarse todo saber científico, y éste, por sus limitaciones lógicas, debía buscar el complemento obligado de esa misma Filosofía. Para otros, más racional, más inteligentemente, el coronamiento lo daba la Teología; pero los residuos del jacobinismo que por fortuna cada día va quedando más atrás, desterraron de las Universidades los estudios teológicos para cerrar con el ciclo de la Filosofía.

Y ahora se busca el abandono de la Filosofía y aun se habla de ella en un tono de desprecio y de ironía que pone de relieve la estulticia de muchos "prohombres" que se precian de "haber llegado", sin necesitar de esas "filosofías" que tanto perjudicaron a la humanidad durante las épocas del "obscurantismo".

De la cultura nadie parece acordarse, porque nada se espera de ella desde el punto de vista utilitario, y si alguien

llega a mencionarla, es en forma tan necia y lastimera, que se antoja inevitable pronunciar ciertas palabras que, a manera de conjuro, laven la ofensa que a la cultura verdadera se ha hecho: "Estos filisteos de la cultura..."

Pero volvamos a la "orientación vocacional": quienes a través del magisterio hemos convivido con la juventud, sentimos con mayor agudeza, en carne viva, el problema que tienen frente a sí los jóvenes que terminan la enseñanza secundaria.

Quizá recordamos también las angustias que un día vivimos cuando nos llegó el momento de elegir "carrera" y revivimos con la mente aquellos días en los que, inmaduros aún, nos sentíamos sin embargo capaces de actos tan grandiosos como la conquista del universo.

Ahora, con esa perspectiva especial que da el tiempo, vemos nuestro propio caso en cada uno de los jóvenes que están para decidir y queremos aportar, con sinceridad y entusiasmo, los frutos de nuestra propia experiencia.

Cuando el joven termina los estudios secundarios o sus equivalentes, no está, no puede estar capacitado para elegir carrera o profesión. Los innumerables casos de estudiantes que dejan la carrera sin concluir y los no menos notables de muchachos que vuelven a otras Facultades en busca de las satisfacciones intelectuales y morales que inútilmente buscaron en una anterior, hablan por sí solos sobre los males de una elección equivocada.

Pero hay más aún: el profesionista decepcionado quizá prematuramente de su propia profesión, suele ser un exponente más de las equivocaciones en que se incurre al elegir carrera.

Quizá conviniera el establecimiento de un bachillerato único, para dejar todo tipo de especialidades a la enseñanza profesional; se ganaría así un tiempo precioso, pues el bachiller, sin haber plasmado plenamente, tiene ya mayores capacidades para decidir sobre los rumbos que haya de tomar para el resto de su vida.

Pero ante la imposibilidad de alterar los sistemas vigentes en materia educativa, no queda más que exhibir a los jóvenes que viven la hora de las decisiones, lo que es cada una de las "carreras", para que cuente con un mínimo de elementos de conocimiento y de decisión.

Mucho se hablará en estas conferencias de "profesionalismo" y quizá llegue a identificarse con la cultura. Nuestro ambiente se encuentra tan viciado, que ha llegado a realizar esta identificación, sin entender que "profesionalismo" y "cultura" se encuentran, con gran frecuencia, en oposición abierta. Y no sólo por la deformación que la especialidad profesional llega a producir en el espíritu y en la mente de los hombres, sino porque el profesionista da la impresión de estar cada día menos preparado.

BANCO LATINO AMERICANO, S. A.

DEPARTAMENTO DE AHORRO

RECORDAMOS A UDS.

Que tenemos a su disposición nuestro Departamento de Ahorro, donde podemos servirles en la siguiente forma:

A P E R T U R A :

Pueden ustedes abrir su cuenta, con sólo \$1.00 (un peso, 00/100) inicial.

A L A V I S T A :

Pueden ustedes retirar a la vista hasta \$100.00 o el 30% del monto de sus ahorros, cuando pasen de esta suma.

RETIROS MAYORES:

Con aviso anticipado de 15 ó 30 días, pueden retirar \$500.00 o el 60%; \$1,000.00 o el total de sus depósitos, respectivamente.

I N T E R E S E S :

Les abonamos intereses de 4% anual, sobre sus ahorros, cuando pasen de \$5.00 (cinco pesos, 00/100).

Publicación autorizada por la Comisión Nacional Bancaria en oficio núm. 601-1110748 de 6 de agosto de 1948.

Baldéas núm. 34

Teléfonos: 35-94-50 y 18-03-87
México, D. F.

Electromotor S. A.

Representantes de la Casa

HOSKINS

Muflas, Hornos y Pirómetros

MAQUINARIA

Y

MATERIAL

ELECTRICO

DOLORES Nº 28

(Entre Av. Independencia
y Artículo 123)

Apartado Postal 480

Teléfonos: 12-79-21 y 36-16-89

México, D. F.

Y es ahora cuando hemos de volver los ojos a la Facultad de Filosofía y Letras, que no prepara "profesionales" en el sentido vulgar, sino que complementa y perfecciona los estudios profesionales, permitiendo así que el profesional desempeñe no sólo el triste papel de un práctico en su materia, sino el de un elemento social que, a más de una cierta especialidad, cuenta con amplios elementos de cultura.

El profesionalista, cualquiera que sea, necesita, de toda necesidad, de conocimientos más amplios y más hondos que los que la escuela profesional puede proporcionarle: el abogado no pasará de ser un "tinterillo" o un "codiguero" si no cuenta, a más del conocimiento puramente legal, con los elementos básicos de una Filosofía que le permita elevarse por encima de las codificaciones para pensar, sentir y vivir los valores jurídicos que, como diría Pascal, son de "otro orden".

El médico-cirujano no merecerá realmente el título de "doctor" en tanto no se supere a sí mismo. El médico auténtico no se distingue tanto del "curandero" por sus mayores o menores conocimientos de la anatomía o de la terapéutica, sino porque es capaz de comprender que en el ser humano existen planos muy superiores a los de la materia misma y que es a ellos a los que con frecuencia urge acudir. Pocas profesiones tan nobles como la de médico, porque pocas como ella llevan los tintes del apostolado. Y el apostolado puede ejercitarse sobre los cuerpos y sobre las almas, existiendo muchos casos en que son éstas las más necesitadas de comprensión y de auxilio.

No es exclusivamente la "ciencia médica" la que proporciona las armas para salir adelante en el terreno de la medicina. Precisa acudir a conocimientos de otro tipo, y saber que los valores espirituales tienen una realidad innegable y superior a los datos fríos y engañosos que se pudieran obtener a través de factores cerrados y unitarios como son los puramente orgánicos.

El arquitecto necesitará siempre de la Estética y la Historia en uno de sus capítulos, por lo menos Historia del Arte, le brindará amplios medios para cuajar, para desenvolver su obra y para superarla cada día.

La Facultad de Filosofía tiene, entre otras, la virtud de no pedir exclusivas: el ingeniero y el economista, como el contador y el veterinario, encontrarán estudios que vengán a pulir, a redondear y a complementar los estudios de su especialidad, a la vez que servirán para mostrarles horizontes más amplios y despejados que los que brinda el profesionalismo exacerbado.

A la Facultad de Filosofía y Letras se puede ir en forma exclusiva también. No ciertamente para graduarse de "filósofo", de "historiador" o de "geógrafo", porque todo ello, verdaderas posturas frente a la vida, depende más de los valores y las calidades que se llevan dentro, que de los estudios uni-

versitarios. A la Facultad de Filosofía y Letras se va para estar en contacto con un cúmulo de valores que parecen no tener ya cabida en nuestro siglo; para conocer, sentir y vivir los valores verdaderos que como la verdad, la belleza y el bien, entonan, elevan y dignifican la existencia de los hombres.

La Facultad de Filosofía y Letras nos recuerda constantemente que la vida no tiene ni podría tener sentido, sin este conjunto de valores a los que el hombre de nuestro siglo se ha empeñado en despreciar; nos recuerda que aun en los actos más intrascendentes de nuestra vida, entramos en contacto con esos mismos valores que nos obstinamos en negar, pues lo mismo el concierto que la exhibición pictórica, nos hablan de valores estéticos, valores que hacen amena, agradable y digna de ser vivida, la existencia diaria.

La Facultad de Filosofía y Letras nos enseña a dar sentido y valor a la vida misma, recordándonos que siempre existe un deber y que este deber ha de cumplirse; nos habla de los valores de la ética y nos enseña a amar la verdad, recordándonos que las calidades verdaderamente humanas consisten en saber apreciar la verdad y en poder amar el bien.

¿Profesionalismo? Quizá. Se hablará de todas las "carreras" y opiniones se verterán en el sentido de que cada una de ellas brinda el mejor de los caminos posibles; voces se levantarán para testimoniar las rudezas, las crueldades y los desengaños que cada una encierra; pero nosotros, sin pretender influir en la decisión de los jóvenes, les recordamos que toda profesión necesita del complemento de la Facultad de Filosofía y Letras.

El profesionalismo pertenece de lleno a una época ya ida: las "profesiones liberales" nos han llevado a la crisis del profesionalismo y ésta se ha traducido en el espanto de un "proletariado profesional". El panorama del profesionalismo decadente nos dice bien claramente que el mundo ha pecado a la vez por exceso y por defecto: mucho se preocupó por formar profesionistas y poco por preparar hombres cultos; se excedió en las especializaciones técnicas y olvidó la cultura general. Y así como hubo pensador que reprochó a su época el desmedido afán por formar hombres sabios olvidando la formación de hombres rectos y morales, así nosotros pensamos que el mundo está más necesitado de hombres que sepan vivir en función de los altos valores del espíritu, que de individuos que tengan que encerrarse dentro de los escuetos límites de una especialización profesional.

La Facultad de Filosofía y Letras —la primera y más noble de las Facultades universitarias— llama hoy a los jóvenes para formarles dentro del culto a los valores espirituales que parecen no tener cabida en un mundo recargado de confusiones.

EVITE LOS CATARROS CONSERVESE LLENO DE SALUD

Las primeras señales de peligro, como son:

- Fatiga o flojera constante,
- Dolores de cabeza, de pecho,
- Respiración fatigosa y
- Fuertes escalofríos.

Le están indicando a USTED, que sus defensas orgánicas se hallan disminuidas, y que será fácil presa de un catarro que puede ser el principio de una pulmonía.

Vea de inmediato a su médico, para que le recete los medicamentos que le evitarán complicaciones y le curarán.

Además usted debe cuidarse de los cambios bruscos de temperatura, los enfriamientos repetidos, la respiración constante de polvos. Y no olvide que el agente causal de la "gripa" es altamente contagioso y da lugar a los brotes epidémicos.

AISLESE y consulte de inmediato al médico para no contagiar a los seres queridos que le rodean.

Aumente sus defensas orgánicas y proteja su salud, haciéndose regularmente su examen médico general.

Acuda a los servicios del Instituto, y solamente en el caso de que su enfermedad le impida asistir a la Clínica, solicite la atención a domicilio haciendo sus llamadas telefónicas entre las 7 y 18 horas a través del 07.

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

